

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

12-1-1978

Informations spiritanes Numéro 18

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1978). Informations spiritanes Numéro 18. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/18>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Décembre 1978

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

SOMMAIRE

L'EVENEMENT : Report de la béatification du P. LAVAL.
LE DOSSIER : Vitalité religieuse missionnaire des jeunes Eglises d'Afrique.
LES NOUVELLES: Equipe Généralice - Nomination - Institut Missionnaire Spiritain - Bethlehem - Cap Vert - Zambie - Nos défunts.

L'événement :
UN EVENEMENT REPORTE :
La béatification du P. LAVAL

Le «Dimanche des Missions» 1978, le 22 octobre, devait être marqué par la béatification du P. LAVAL. Fixée dès février dernier, cette date avait été confirmée par le nouveau pape, JEAN-PAUL 1^{er}.

La fin brutale d'un pontificat, si sympathiquement commencé, a consterné le monde, et nous-mêmes très spécialement. Elle a aussi entraîné le report de la cérémonie, au désagrément des 2000 pèlerins «spiritains», des organisateurs et des agences de voyage. On parle actuellement du printemps 1979, peut-être l'un des dimanches après Pâques, comme d'une probable date pour cette béatification.

Ce report aura, du moins, un avantage: celui de mieux faire connaître le P. LAVAL avant la célébration. Déjà, des publications en plusieurs langues sont en vente; d'autres, sûrement, vont paraître.

Il nous a semblé utile de signaler les parutions récentes dont nous avons actuellement connaissance, ainsi que les adresses auxquelles on peut se les procurer.

EN FRANCAIS

J. Michel, *Le Père Jacques Laval, le « saint » de l'île Maurice*, Paris, Beauchesne, 1976, 476 p., 27 F., **A**¹.
P. Bernier, *Père Laval*, Paris-Rome, 1978, 48 p., 6 F., **B-F-G-H-J-K-L**.
J. Lécuyer, *Jacques Laval, extraits de sa correspondance*, Paris, Beauchesne, 1978, 122 p., 21 F., **D**.
R. Berthier, *Le Père Jacques Laval et le journal de la mission à l'île Maurice*, (bandes dessinées) (avec fiches de catéchèse et d'animation missionnaire pour éducateurs) Coll. Univers Media, Paris, 1978, 48 p., 18 F., **C**.

¹ Les lettres en gras indiquent, pour chaque publication, la ou les adresses auxquelles on pourra se les procurer (voir en page 2).



- E. Francis, *Jacques Désiré Laval, l'apôtre de l'île Maurice, extrait de la brochure du Rev. Gerald Bowe, (bandes dessinées), Sainte-Croix, Ile Maurice, 1978, 32 p., 3 F., C-J.*
- Y. Elégoët, *Calendrier 1979 Père Laval, Alllex, 1978, 8 p., J.*
- P. Bernier, *Au pays du Père Laval, numéro spécial de la revue Pentecôte sur le Monde, n° 118, juillet-août 1976, Paris, 32 p., (épuisé).*
- J.-C. Darrigaud, *Jacques Laval, disque 33 t. / 30 cm., ou cassette, OVIDIS, coll. « Témoins de notre temps », env. 39 F., et 12 diapos en suppl., 30 F., (à paraître début 1979) A-E.*
François Libermann, (mêmes auteur, éditeur, collection, prix et date de parution) A-E.
- ACNAV (Association Catholique Nationale pour l'Audio-Visuel), montage audio-visuel sur le Père Laval, (à paraître en 1979), prix non fixé, s'adresser à C.

EN ANGLAIS

- J. Fitzsimmons, *Jacques Désiré Laval, The « Saint » of Mauritius, Bootle, Lancs, 1973, reprinted, 1978, 134 pages, £ 2,00 + 30 pence P & P, M.*
- M. O'Carroll, *Blessed Jacques-Désiré Laval, Apostle of Mauritius, Dublin, 1978, 68 pages, 50 pence, N.*
- P. Bernier, *Père Laval, (translated by O'Carroll, CSSp), Paris-Rome, 1978, 48 pages, 50 pence, L-M-N-P-H.*
- M. Campion, *Richer than Gold, Spiritan Press, 1978, 30 pence + 15 pence P & P, M.*

EN ITALIEN

- P. Bernier, *Giacomino Laval, medico, sacerdote, missionario d'avanguardia, (traduzione italiana di Vincenzo Benassi), Roma, 1978, 62 p., 500 lire, L.*

EN PORTUGAIS

- Congregação do Espiritu Santo, *Encontro, (número especial consagrado ao Padre Tiago Laval, n° 95), Lisboa, 1978, 64 p., preço, dirigir-se a R.*

EN ALLEMAND

- J. T. Rath, *Jakob Laval, der Apostel von Mauritius, Missionsverlag Knechtsteden, 1978, 192 p., DM 4,50, S.*

EN POLONAIS

- F. Mientki, *Blodogoslawniony Jakub Dezyderiusz Laval, Roma, 1978, 96 p. fuori commercio, 400 lire, L-T.*

- A - Procure Missions, Serv. Librairie, 30 rue Lhomond, 75005 PARIS (France)
- B - Pentecôte sur le Monde, 30 rue Lhomond, 75005 PARIS (France)
- C - C.I.M., 30 rue Lhomond, 75005 PARIS (France)
- D - Editions Beauchesne, 72 rue des Saints-Pères, 75007 PARIS (France)
- E - OVIDIS, 14 rue Jean-Bapt. Potin, 92170 VANVES (France)
- F - Provincial, 18 rue du Botzet, CH 1700 FRIBOURG (Suisse)
- G - Provincial, Noormannenstraat 68, B 3000 LEUVEN (Belgique)
- H - SPES, 9110 Avenue Papineau, MONTREAL (Qué) H2M 2C8 (Canada)
- J - Presbytère Sainte-Croix, PORT-LOUIS, Ile Maurice, (Oc. Indien)
- K - Pères Spiritains, B.P. 58, 97462 SAINT-DENIS, La Réunion, (Oc. Indien)
- L - Bureau Père Laval, 195 Clivo di Cinna, I 00136 ROMA (Italia)
- M - Promotion Office, 6 Woodlands Road, BROMLEY, Kent BR1 2AF (England)
- N - Promotion Office, Kimmage Manor, DUBLIN 12 (Ireland)
- P - Promotion Office, 852 College Avenue, PITTSBURGH, Pa 15232 (U.S.A.)
- R - Encontro, Rua de Santo Amaro, à Estrela, 51, LISBOA 2 (Portugal)
- S - Missionsverlag Knechtsteden, D - 4047 DORMAGEN 1 (Deutschland)
- T - Misjonarze Ducha Sw, ul. Kujawska 117, 85-152 BYDGOSZCZ, (Polska)

ADRESSES

POUR

LES

COMMANDES

Le dossier :

VITALITE RELIGIEUSE MISSIONNAIRE DES JEUNES EGLISES D'AFRIQUE

« C'est par sa nature que l'Eglise pèlerinante est missionnaire: ne tire-t-elle pas son origine de la Mission du Fils et de la Mission du Saint-Esprit, selon le dessein de Dieu le Père? » (Ad Gentes, 2).

« Dans cette activité missionnaire de l'Eglise, des situations différentes, parfois mêlées, se rencontrent... Ces étapes accomplies, l'action missionnaire de l'Eglise ne cesse pas, mais, aux Eglises particulières, désormais constituées, incombe le devoir de la poursuivre et de prêcher l'Evangile à ceux qui sont encore en dehors » (A.G., 6).

« Afin que le zèle missionnaire soit florissant chez les fils d'une même patrie, il est d'une haute convenance que les jeunes Eglises prennent une part active, dès qu'elles le peuvent, à la Mission universelle de l'Eglise en envoyant, elles aussi, des missionnaires qui annoncent l'Evangile à toute la terre, bien qu'elles-mêmes soient pauvres en clergé. La communion avec l'Eglise universelle trouvera une sorte de consommation quand ces Eglises aussi prendront part effectivement à l'activité missionnaire chez d'autres nations » (A.G., 20).

« On peut dire que les jeunes Eglises ont atteint leur majorité, non quand elles ont leur propre hiérarchie, un clergé local, des religieux et des laïcs, mais seulement au moment où elles commencent à regarder à l'extérieur afin de partager l'Evangile avec d'autres nations.

Nous sommes tous bien au courant de la croissance phénoménale de la chrétienté en Afrique depuis un peu plus d'un siècle. En ce continent, de nos jours, se trouvent de nombreuses Eglises locales, toutes florissantes et comptant ensemble 50 millions de catholiques. Presque toutes ont une hiérarchie locale et sont servies par des prêtres, des religieux et des religieuses du pays.

Ce qu'il y a de particulièrement intéressant, c'est ce sens, cet esprit missionnaire, qui se développe dans les Eglises d'Afrique. Chez les Protestants, il y a un mouvement parallèle qui est encore plus fort que chez nous. Les communautés ecclésiales prennent conscience qu'elles sont, elles-mêmes, missionnaires». (P. TIMMERMANS, cité par « Pentecôte sur le Monde », juillet-août 1978).

Afin d'illustrer cette «majorité» des jeunes Eglises au service de la Mission, le Service d'Information présente quelques «flashes» glanés dans diverses revues missionnaires. Il existe sûrement bien d'autres exemples d'engagement missionnaire de la part des Eglises d'Afrique. Nous serions particulièrement désireux de les connaître et, d'avance, nous vous remercions de tout ce dont vous pourriez nous informer à ce sujet.

● **Le Séminaire National Missionnaire de la Nigeria.**

Il fut créé par la Conférence Episcopale de ce pays et a commencé en octobre 1977 avec 9 étudiants, bien que chacun des 29 diocèses aurait dû fournir 2 aspirants. Le but de ce Séminaire est d'aider, par une coopération nationale et internationale, les régions moins favorisées de la Nigeria et aussi des autres pays.

● **Les « Apôtres de Jésus ».**

Il s'agit d'un institut missionnaire religieux fondé en Ouganda en 1968 par un Père de Vérone. Dans cette congrégation, Pères et Frères sont à égalité. C'est, à notre connaissance, le premier institut missionnaire de l'Eglise d'Afrique, et il se veut «missionnaire en Afrique et ailleurs dans le monde». Son fondateur italien est encore Supérieur Général, mais, depuis le Chapitre de 1977, tous ses conseillers sont des Africains. Outre les trois communautés d'Ouganda, une fondation a été réalisée à Moshi en Tanzanie et trois autres à Nairobi au Kenya. La jeune Congrégation compte 73 novices et 76 profès, dont 6 prêtres, 5 frères et 65 étudiants. Leurs petits séminaires ont 400 aspirants, venant de Tanzanie, du Kenya, du Soudan, du Burundi et du Rwanda.

● **Une mission du Burundi au Tchad.** Depuis 1971, les Sœurs de la congrégation de «Bere Terziya» au Burundi travaillent comme missionnaires dans le sud

du Tchad. Elles ont ainsi répondu à la demande de l'évêque de Moundou qui souhaitait ce témoignage de vie de femmes consacrées dans un pays à dominante musulmane. Actuellement 5 sœurs burundaises travaillent au Tchad avec 14 sœurs tchadiennes qui ont reçues leur formation religieuse chez les sœurs de Bere Terziya au Burundi.

● **Les congrégations missionnaires d'origine européenne**

constatent également la croissance de leurs vocations dans les jeunes Eglises. Les Verbits, qui ont plus de 1000 aspirants, en ont 71% originaires du Tiers-Monde. Du Lesotho, deux religieuses et un prêtre oblat (O.M.I.) africains ont été envoyés au diocèse de Bethlehem en Afrique du Sud. Des Canadiens, également oblats, envisagent d'aller encore plus nombreux au Lesotho afin de permettre à des prêtres locaux de partir en mission dans d'autres pays. La Province spiritaine de Nigeria-Est s'est engagée à envoyer un professeur au Grand Séminaire Régional Emile Biayenda, de Brazzaville (Congo). La Fondation spiritaine d'Afrique de l'Est s'est orientée, encore plus nettement, dans ce sens missionnaire: depuis plus de 2 ans, les Spiritains tanzaniens, issus de cette Fondation, reçoivent leur obédience pour la Zambie, à plus de 3000 km de leur pays d'origine. Ils sont quatre, actuellement.

«Lorsque l'on nous demande, actuellement, en Afrique, quel est l'avenir de la Congrégation dans ce continent, nous répondons que de nouvelles Provinces se développeront à partir de ces Fondations. Elles fourniront à l'Afrique et à l'Eglise universelle des missionnaires issus de cette terre, et elles incarneront à leur manière le charisme de Libermann» (P. TIMMERMANS, au C.G.E. de mai 1978).

«Cet éveil à la Mission réclame une nouvelle forme de service de notre part. Nous avons à accueillir des Africains dans la Congrégation, pour aider les Eglises locales à vivre cette vocation missionnaire, en offrant un cadre, une tradition, l'expérience d'une communauté internationale, qui sont autant de moyens, en Afrique tout comme en Europe, de vivre la Mission... Nous voulons donc introduire dans la Congrégation cette nouvelle dimension, de sorte qu'elle devienne interraciale, beaucoup plus universelle» (P. TIMMERMANS, cité par «Pentecôte sur le Monde», juillet-août 1978).

LES NOUVELLES

Equipe Généralice.

L'Equipe Généralice a fait sa retraite annuelle communautaire du 29 octobre au 5 novembre, hors du Généralat. Tous sont présents à Rome du 6 au 30 novembre.

Du 1^{er} au 29 décembre, les PP. SONSBECK et SOUCY feront la visite de la Province de Hollande. Le P. GENERAL les rejoindra en Hollande le 15 décembre et le P. WALSH, le 27 décembre.

Du 1^{er} décembre au 27 janvier, les PP. GROSS, DALY et THIELEMEIER feront la visite de la Province de France. Le P. GENERAL les rejoindra en France à partir du 7 janvier et le P. WALSH le 23 janvier.

Nomination de Supérieur.

Par décision du Conseil Général du 26 octobre, le P. Richard JEHLE a été nommé Supérieur Principal du District de Bethlehem.

Institut Missionnaire Spiritain.

Les Spiritains canadiens de Toronto ont fondé voici plusieurs années l'INSTITUT MISSIONNAIRE SPIRITAIN. Son but: faire prendre conscience de la Mission aujourd'hui aux Nord-Américains de tous pays, par l'étude théorique et pratique des problèmes sociaux et économiques du monde contemporain, et aussi pour encourager la coopération entre les diverses religions.

La cinquième session vient de se tenir à la Trinidad. Elle a duré trois semaines en juillet et regroupaient 43 prêtres et laïcs de tous âges et de toutes professions. La Trinidad a été choisie pour la session de cette année parce que ce pays présentait, sur un territoire assez restreint, des groupes ethniques et religieux très diversifiés, et aussi l'étude, sur place, des problèmes rencontrés par une nation en cours de développement.

Cette session a permis aux participants de prendre conscience des diversités humaines, des difficultés propres aux groupes minoritaires et des richesses

culturelles du Tiers-Monde. En outre, la vie commune entre sessionnistes d'expériences et d'âge tous différents, le partage des idées, des points de vue divers, du travail et des loisirs, tout cela a profondément marqué l'ensemble des participants.

Afrique du Sud.

Mgr Hubert BUCHER, évêque de Bethlehem depuis 1976, avait travaillé pendant des années en Afrique du Sud comme prêtre *Fidei Donum*, avant sa nomination. Il vient de séjourner pendant une dizaine de jours à la Maison Généralice. Presque tous ses prêtres sont Spiritains. Ce sont des confrères allemands, au nombre de 21. Leur moyenne d'âge est de 55 ans et près de la moitié d'entre eux a plus de 56 ans. Au dernier chapitre du District, en juin, le P. GUTHOFF, l'un des plus jeunes (39 ans), avait été élu Supérieur Principal. Il est décédé avant de commencer son mandat. Le nouveau Principal, le P. JEHLE, a 45 ans.

Le District de Bethlehem figure parmi les premières priorités de toute la Congrégation. En faveur de ce District, où les conditions de travail apostolique sont, on le sait, difficiles, il fut décidé, au Conseil Général Elargi, d'apporter au Diocèse une aide en personnel pour la formation continue des leaders laïcs et des catéchistes, et pour l'éveil des vocations (il n'y a aucun grand séminariste). Reste à trouver les volontaires, en tenant compte des difficultés politiques concernant l'obtention d'un visa d'entrée. Déjà, l'un ou l'autre confrère s'est porté volontaire, mais les demandes de visas ont été refusées.

Les orientations nouvelles de la pastorale du diocèse sont particulièrement encourageantes: des réunions régionales de pastorale renouvellent et revalorisent la vie paroissiale, des chrétiens participent nombreux aux cours de catéchèse et aux groupes d'études bibliques, ou s'engagent dans des ministères laïcs. Une enquête sur la pastorale est prévue sur le plan national pour 1980 et dans le diocèse dès 1979. Mgr BUCHER est président du Comité des laïcs au niveau de l'épiscopat.

Cap-Vert.

Dans ces îles, situées à 500 km à l'ouest de la côte africaine et indépendantes depuis 1975, les catholiques représentent 96% d'une population de 280.000 habitants. L'évêque est spiritain. Il est aidé par 13 prêtres diocésains et une quarantaine de religieux, Spiritains (15), Salésiens et Capucins.

Depuis plusieurs années, ces 9 îles souffrent d'une terrible sécheresse. Le sinistre a été plus grave au Cap-Vert que dans d'autres pays sahéliens: ceux-ci prévoient tout de même une récolte partielle, tandis que, dans les îles, la production attendue est si proche de zéro qu'elle ne pourra même pas figurer dans une statistique. Et cela, après une décennie presque entière de sécheresse. Le Cap-Verdien, abandonné à lui-même, face à une nature hostile, ne pouvait qu'immigrer pour fuir la famine et la misère.

Longtemps parent pauvre de l'aide internationale envers le Sahel, le nouvel Etat a la chance d'avoir à sa tête des dirigeants dont tous les visiteurs se

plaisent à saluer le réalisme, le sens des responsabilités et la détermination. La situation alarmante de l'archipel, le courage des populations et le préjugé favorable accordé au gouvernement du président Pereira ont convaincu maints pays industrialisés à faire quelque chose. De nombreuses réalisations ont vu le jour: ainsi la récupération d'une eau précieuse qui allait se perdre dans l'océan à raison de 900 m³ par jour; ainsi encore l'aménagement des terres et la mise en place d'un système d'irrigation.

Une certaine concurrence, sympathique d'ailleurs, se manifeste dans l'archipel, chaque pays industrialisé ayant choisi un champ d'action: la France à S. Nicolau, les Pays-Bas à S. Antao, les Etats-Unis à Santiago, la Suisse à Boa-Vista. Cette émulation ne pourra qu'être profitable aux populations, qui voient enfin leur espérance se fortifier. Au plan humain, l'expérience est positive. Les Cap-Verdiens ont participé activement à l'ensemble des travaux. Les salaires ont été payés en vivres: riz, lait en poudre, huile. Ce système, bien adapté à la situation, a favorisé le démarrage du projet. Le gouvernement cap-verdien, très justement, évite les distributions gratuites de denrées alimentaires. Question de dignité, d'éducation politique aussi! Une façon d'inciter au travail les milliers de chômeurs et de leur donner le sens de la participation à la construction nationale.

Néanmoins, la campagne 1977-78 se termine par un bilan médiocre, dû à l'installation tardive de la saison des pluies, à la mauvaise répartition des pluies dans le temps et l'espace, au déficit pluviométrique par rapport à la normale, et à la persistance de l'action des déprédateurs.

Zambie.

Quatre Spiritains tanzaniens, de la Fondation Anglophone d'Afrique de l'Est, travaillent en Zambie, à plus de 3.000 km de chez eux. Deux d'entre eux ont la charge de la paroisse de Seskeke, dans le diocèse de Livingstone.

Le 23 août, le P. CHUWA, de Seskeke, était en tournée pastorale, accompagné du P. HENSCHEL, un confrère de la Province d'Allemagne, venu pour l'information missionnaire. Pendant leur absence, la ville de Seskeke a été bombardée par les troupes et les chars sud-africains qui avaient violé la frontière zambienne, à la poursuite de guerilleros. Le bombardement fit 19 morts et de nombreux blessés graves. Les PP. CHUWA et HENSCHEL furent rejoints et entourés par des militaires sud-africains qui les questionnèrent, fusils pointés. Ils furent relâchés lorsque la preuve fut faite qu'ils étaient véritablement des missionnaires.

Ebranlés par cette épreuve, ils ont cherché à regagner Seskeke. Il leur fallait pour cela traverser la région des Swapo. A nouveau, ils furent entourés de militaires, des guerilleros, cette fois. Le P. HENSCHEL faillit être fusillé, car on le prenait pour un Sud-africain. C'est grâce au P. CHUWA, enfin reconnu comme le curé de Seskeke par le chef des guerilleros, qu'ils purent tous deux rejoindre la paroisse.

Arrivés à Seskeke le lendemain, ils ont trouvé la ville abandonnée, l'école fermée, les blessés évacués, par les Sœurs et l'autre Père spiritain, sur Miranda et Livingstone. Tous ont quitté pour l'instant Seskeke.

Nos défunts

5 oct.: F. Willibaldus MEEUS (Belgique) 68 ans
13 oct.: P. Daniel Rosa JUNQUEIRA (Portugal) 41 ans
13 oct.: P. Marian CHOJNACKI (Pologne) 69 ans
14 oct.: P. Pierre HUYGUES-DESPOINTES (Martinique) 53 ans
21 oct.: P. Thomas CURTIN (Trinidad) 60 ans.